
20191009｜黃國昌｜交通委員會｜南方澳斷橋悲劇 交通部必須究責到底 

影片：https://youtu.be/lwIVCqGxba0 
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黃委員國昌：（12 時 14 分）主席、各位列席官員、各位同仁。南方澳大橋的悲

劇，部長表示將徹查到底、究責無上限，本席對於你的基本態度表示肯定。 

 

主席：請交通部林部長說明。 

 

林部長佳龍：主席、各位委員。是的。 

 

黃委員國昌：南方澳大橋事故發生迄今，我調查的範圍從南方澳大橋逐漸擴及全

國，包括南方澳大橋這件事情追查的水落石出，所有應該負責任的人統統都不要

跑，這是我最基本的態度。首先我帶著部長看，過去我在這段時間陸陸續續從許多

不同的管道所拿到的資料，這些資料都是真的。第一，設計公司是亞新工程公司、

監造公司也是亞新工程公司，南方澳大橋吊材的材質是鋼纜，這點寫得很清楚，而

且在懸吊的橫梁上面有一些拱橋、有一些斜張橋有橫桿，但是，它在此註明橫桿材

質為「無」，代表這座橋沒有橫桿。因為這些照片我大概都看過，也確認橫梁上沒

有橫桿。在這些基礎資料上，我看到在 2016 年所做的檢測報告，請部長先看一

下，橫桿 D=E，E 是良好，等於是一個不存在的橫桿，上面檢測顯示 D=E，一個

不存在橫桿檢測出來結果為良好。第二個，吊材鋼纜檢測結果也是 D=E，等於吊

材鋼纜也是寫著良好，如今出現一個很奇怪的問題，不存在的橫梁上面寫 E，吊

材是如何檢測的、它有沒有檢測？據我的了解，它根本沒有經過檢測。為什麼我敢

說它根本沒有檢測？這點我稍後再向部長報告。 

 

林部長佳龍：是。 

 

黃委員國昌：我在這禮拜有詢問黃玉霖次長，我問他，這不實的記載是誰寫的？次

長告訴我，這很快會有答案。到今天有答案了嗎？ 

 

林部長佳龍：這個是宜蘭縣政府做的檢測報告嗎？ 

 

https://youtu.be/lwIVCqGxba0


黃委員國昌：這是誰寫的。 

 

林部長佳龍：這應該是由委外執行的單位…… 

 

黃委員國昌：對，執行單位上寫的是陳明正，下位有兩位檢測員，但是，實際的行

為人是誰？這份資料是誰填的？因為我那一天在質詢時，我要 show 給次長看，

陳明正的團隊所做各式各樣、光怪陸離的橋梁檢測，有照片與臉合不起來的，有同

一個名字卻是不同照片的，也有同一張照片是不同名字的，亂七八糟，這就是全國

橋梁檢測報告，但我還是回到南方澳大橋。這上面的紀錄是誰記錄的？到目前為

止，部長有沒有掌握這個訊息？ 

 

林部長佳龍：當然是檢測員赴現場…… 

 

黃委員國昌：沒有。上面寫的是檢測員，現在我要講的是，現實上是由誰檢測、這

是由誰填的，這項資訊部長掌握到沒有？ 

 

林部長佳龍：因為我們的書面資料與委員蒐集到的都一樣，現在我們要求宜蘭縣政

府一定要出面說明，至少要先同意委員調閱這些資料。我也建議，如果大院能夠做

出決定，包括我們交通部同仁及法規研究，都有一些他們的看法，但這與我的看法

是不一樣的，我認為應該…… 

 

黃委員國昌：我馬上要帶部長看整個法規上的研究。黃次長玉霖告訴我，因為我那

天要調查、徹查的事項，那天他都跟我承諾，他說，在一個禮拜之內要做出來，我

會靜靜地等待一個禮拜。我要先跟部長講，你說要徹查到底、究責無上限，這些我

都予以肯定，但是，本席希望要落實。因為現在宜蘭縣縣長他為什麼躲起來？為何

我調資料調了個半天，直到今天縣府公務員都不給我，宜蘭縣政府應該被譴責！我

從開記者會到公開發文，我譴責宜蘭縣政府 N 次了，再繼續躲啊！包括昨天的新

北市，我一樣譴責新北市，我拿出白紙黑字的資料，QC 與 QA 竟可由同一家廠

商做，莫名其妙！沒關係，就讓他們繼續躲，但是，中央政府要有中央政府不同的

格局、不同的高度、不同的自我要求，中央政府做的就是比地方政府好，我們的擔

當就是比地方政府好，我們絕對不會顯現出地方政府要互相踢皮球那種推諉塞責的

態度，這是我對部長的期許。 



 

林部長佳龍：是的。 

 

黃委員國昌：接下來，我們要與部長討論，這座鋼結構拱橋，我問了一個最根本的

問題，這些都是有人去橋上拍攝回來的照片，我近距離看了這張照片以後，我就知

道目測的檢視法，這種鋼結構的橋絕對沒有辦法去做檢測，現實上，他們也沒有攜

帶那些儀器去做應該要做的檢測。現在問題來了，我們如果檢討現在的事情是避免

以後再發生相同的悲劇的話，部長知不知道你們公路橋梁檢測及補強規範，就是剛

才部長講到法規的部分嘛！ 

 

林部長佳龍：是。 

 

黃委員國昌：我一直在問是誰負責的，各個局室都說不是他們負責，而說這是部負

責的。部長知道最後一次修訂是什麼時候嗎？ 

 

林部長佳龍：去年。 

 

黃委員國昌：去年 10 月嘛？ 

 

林部長佳龍：對。 

 

黃委員國昌：起草這個規範的研究人員的成員叫做陳明正，就是帶著他的團隊遍及

全國做出虛偽不實的報告，做出的草稿規範就是這位陳明正先生有參與的。部長，

鋼橋這樣的結構，按照你們去年 10 月的規範，因為你們說要徹查全國交通部轄

下的橋梁，我都贊成，但是我現在擔心的是按照你們現在所拿出來的規範條文上面

所定的基準去做檢測，還是沒有辦法檢測好。部長懂我的意思嗎？ 

 

林部長佳龍：我知道。這是基本規範，它是比較原則性，本來針對一些特殊橋梁或

是不同單位管的橋梁，是不是要再增加更清楚嚴格的要求…… 

 

黃委員國昌：部長，我給一個最直接的建議，既然這次要檢討，連這個規範也一併

檢討，因為我看過了，鋼結構的斜張橋、拱橋上面的規範，雖然規範是去年才修



的，我還是跟部長報告，規定得很粗糙，如果這個規範是我們現在要求的標準，我

會很擔心接下來要怎麼辦。我上次質詢時，有一件事我沒辦法接受，該誰處理的就

誰處理，2016 年 11 月以後就移給港務局、移給港務公司了嘛！ 

 

林部長佳龍：對。 

 

黃委員國昌：我那天問，2016 年宜蘭縣政府通知港務公司，2018 年港務公司該

做而沒有做，那天我請航港局的局長回覆，我問他 2018 年為什麼沒有做，他當

場站在你現在的位置上跟我裝傻，他說這要由港務公司來回答。我之所以說他當場

跟我裝傻是因為這位航港局局長從 2016 年至 2019 年就是擔任港務公司的總經

理，如果他不知道，誰會知道？他推給現任的總經理，我問 2018 年該做為什麼沒

有做，那天這個答案，他站在你現在站的地方跟我裝傻，回答我這個要問港務公

司。當初港務公司的總經理就是他啊！ 

 

林部長佳龍：是，我同意委員…… 

 

黃委員國昌：這樣的態度對嗎？ 

 

林部長佳龍：所以我的看法就是從 2016 年當宜蘭縣政府已經清楚知道這不是他

們的權管，交給港務公司，我們自己沒有用嚴格的標準去針對特殊橋梁進行檢測或

維修，從那時候開始在港務公司的主管人員都有責任。 

 

黃委員國昌：好，我請吳董事長。 

 

主席：不好意思，你的時間已經到了。 

 

黃委員國昌：不好意思，剛才你給柯委員延長那麼久，我坐在下面等都沒有講話。 

 

主席：不是，因為已經 12 點半了，我們還有一個委員在等待…… 

 

黃委員國昌：再兩分鐘，可以嗎？ 

 



主席：來。 

 

黃委員國昌：請吳宏謀董事長，當初你是港務公司的董事長吧？ 

 

主席：請中華郵政公司吳董事長說明。 

 

吳董事長宏謀：主席、各位委員。我是…… 

 

黃委員國昌：我幫你查過了，你從 2017 年做到 2018 年。 

 

吳董事長宏謀：沒有，我是 106 年 11 月 23 日到 107 年 7 月 16 日。 

 

黃委員國昌：對嘛！就是 2017 年到 2018 年嘛！ 

 

吳董事長宏謀：你這樣講是兩年…… 

 

黃委員國昌：我就問你，2018 年為什麼橋梁檢測沒有做？那天時任的總經理裝

傻，因為 2018 年要做，2017 年就要開始規劃，就是在你任內啊！沒有做這件事

情，你不用負責嗎？ 

 

吳董事長宏謀：我要跟黃委員說明，像這個案子，我們在當時港務公司的總經理，

他們經理單位事實上沒有這個資料。 

 

黃委員國昌：所以董事長你被蒙蔽，根本沒給你這些資料嘛！ 

 

吳董事長宏謀：現在有制度面跟執行面的問題。 

 

黃委員國昌：現在我在講的就是執行面的問題，現在的港務公司董事長下台了，你

知道嗎？ 

 

吳董事長宏謀：我知道，這個…… 

 



黃委員國昌：你覺得他為什麼要下台？ 

 

吳董事長宏謀：他自己要負政治責任。 

 

黃委員國昌：他應該要負政治責任嘛！當初該做卻沒有做的人要不要負政治責任？ 

 

吳董事長宏謀：現在交通部已經責成小組在追究責任了。 

 

黃委員國昌：現在很清楚了，該做而沒有做，這是事實，而當初的總經理，現在是

當航港局局長，我那天問他，他在台上裝傻。當初的董事長是你，所以我才藉這個

機會請教你啊！該做沒有做，應該要負責任，那麼誰要負責任？現任的董事長負責

任，當初的董事長不用負責任，這樣對嗎？請部長回答。 

 

林部長佳龍：為什麼我會同意現任的董事長辭職，就是因為我發現 2016 年宜蘭

縣政府已經把檢測資料交給港務公司…… 

 

黃委員國昌：這我了解。 

 

林部長佳龍：從那時候開始的責任，我們都在釐清，也要追究，因為馬上…… 

 

黃委員國昌：何時會有結果？因為主席已經站起來了，今天我把話講得很清楚了，

現在的董事長下台，承擔政治責任，這一點我肯定，但是也有很多港務公司的員工

幫他抱屈，表示這是之前的人的事情，之前的人，一個是總經理，現在當航港局局

長，我那天質詢問他，他卻裝傻，另一個是董事長，我今天請他上台了，他也承認

應該要做而沒有做，現在卻要推給小組來釐清責任，我不知道責任已經這麼清楚

了，還要釐清什麼？沒有關係，我尊重部長的職權，你要調查事實、要釐清責任、

該負責任的人都要負責，這都是部長說的，我願意相信你。什麼時候有結果？ 

 

林部長佳龍：因為所屬的南方澳大橋是歸基隆分公司管，直接責任當然是基隆分公

司要負很大的責任，至於上面的總經理沒有就……原來這部分的橋梁屬於港務公司

權管 7 年了，不是只有這座橋，還有其他的…… 

 



黃委員國昌：對啊！所以責任就更重啊！ 

 

林部長佳龍：這也有責任，甚至是這個之外的責任，如果董事長當時有督導不周，

也一併會有責任，這很清楚。 

 

黃委員國昌：所以我請教你什麼時候有結果？剛才你講的內容，我基本上都贊成。 

 

林部長佳龍：你給我一點時間，因為現在也在釐清所有的事情，包括這些調閱文

件，我們內部也有一個專案小組在進行，我想會儘快跟委員報告。 

 

黃委員國昌：最後一句話就好，請部長回去了解，當初港務公司既然接受移管，設

計合約、監造合約、驗收紀錄，送審施工圖，港務公司有沒有？ 

 

主席：不好意思，委員，你們自己再去協調，因為我們有委員等很久了，已經給很

多時間了。 

 

黃委員國昌：第二，運輸研究所橋梁工程研究中心有沒有留存南方澳大橋所有設計

及施工資料？請部長回去了解。 

 

林部長佳龍：是不是請主席給我 30 秒回答，因為我們交通部的運研所所做的臺

灣地區橋梁管理資訊系統是提供一個平台，那要由權管機關登錄…… 

 

黃委員國昌：部長仔細看，現在我跟你講的不是橋梁資訊管理系統，而是運輸研究

所的橋梁工程研究中心有沒有留存這些資料，我只是請你回去了解，因為到目前為

止，就我看到的，沒有人在追這件事情，但是橋梁工程研究中心就有人跟我講：奇

怪，怎麼都沒有人來追我們，這些資料在我們這邊應該都要有啊！所以我今天才利

用質詢時間特別提醒部長，運研所的同仁有沒有把完整的資訊跟部長講，我不清

楚，但是我基於善意，提醒部長去追橋梁工程研究中心有沒有留存這些資料，這件

事情很重要。 

 

林部長佳龍：好。 

 



黃委員國昌：因為既然要徹查、調查，如果連基本的資料都沒蒐集，如何調查、如

何徹查？ 

 

林部長佳龍：我簡單跟委員報告，我已經責成同仁去調南方澳大橋從設計、監造、

施工、驗收到後來維管的資料，現在外界只把重心放在維管，不代表其他階段沒

有…… 

 

黃委員國昌：你講得非常好，那資料調到沒有？ 

 

林部長佳龍：我要了解他們現在調的情況…… 

 

黃委員國昌：沒有關係，我會後再跟部長了解。謝謝。 

 

林部長佳龍：好，謝謝。我補充一下，今天早上交通部有邀集所有縣市針對他們權

管的橋梁，資訊要檢視並更新，這部分我們會做一個公布，這是今天的開會結果，

謝謝。 


